



Mi Universidad

Control de lectura

Carlos Adrián Álvarez López

Parcial II

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Semestre II, Grupo C

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 26 de abril del año 2024

Carlos Adrián Álvarez López

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Los modelos médicos en México

07/04/29

El artículo nos habla acerca de los diversos modelos explicativos, los cuales interpretan las condiciones de salud y enfermedad, así como la relación que hay entre la aparición de estos modelos, el desarrollo de la salud pública y el desarrollo de la sociedad. También se nos habla acerca de la evolución de los modelos de interpretación, y como los modelos "puros" ya han desaparecido, se menciona que han ocurrido cambios hacia enfoques más sociales y colectivos superando a los modelos "puros". Estos modelos también se enfrentan a obstáculos, los enfoques sociomédicos, en un contexto donde prevalecen políticas y valores que favorecen lo individual y lo privado sobre lo colectivo y lo público, así como la importancia. En el tema de construcción de lo social, se nos habla de dos corrientes sociológicas fundamentales, estas son las teorías del consenso y las teorías del conflicto. Las teorías del consenso son representadas principalmente por un enfoque funcionalista y ven a la sociedad como un sistema integrado y equilibrado, donde la estratificación social es necesaria para el funcionamiento del sistema. Desde esta perspectiva, la desigualdad se justifica como una consecuencia natural de la diferenciación de roles y la recompensa son fundamentales para mantener la estabilidad y el orden social. Por otro lado, las teorías de conflicto, como lo propuesto por el marxismo y otros enfoques críticos, destacan la lucha entre diferentes grupos sociales por el acceso y control de recursos.

Medicina Nahuatl

En este artículo se nos habla acerca de la transformación de las sociedades en México, se menciona que pasaron de ser cazadores nómadas a ser agricultores de alta cultura en la región mesoamericana. Se nos habla que durante mucho tiempo, estas sociedades iban acumulando su legado dentro de este territorio, dejando sus huellas en la forma de avances culturales y tecnológicos. A inicios del siglo dieciséis, la región mesoamericana se extendía hasta los ríos Sinaloa y Mayo en el occidente, y hasta el río Pánuco en el oriente, con una frontera sur que abarcaba Belice, Guatemala, El Salvador y partes de Honduras, Nicaragua y Costa Rica. Dentro de esta área habían varios pueblos con diferentes características físicas y en sus lenguas, pero todos compartían una base cultural común centrada en la agricultura, cultivaban maíz, frijoles, calabazas y chiles. Aunque carecían de tecnologías avanzadas o animales de trabajo, ellos desarrollaron sistemas de irrigación y chinampas que eran campos flotantes fertilizados con lodo. Se organizaron en grupos, que inicialmente estaban formados por familiares, y luego desarrollaron estructuras políticas, religiosas, administrativas y militares más complejas. Estos grupos conocidos como calpulli en nahuatl, estaban sujetos a regímenes centrales responsables de la gobernanza, obras comunales, relaciones exteriores, instituciones culturales y guerra. La guerra, además de ser una fuente de riqueza para los poderosos, también contribuyó a la

Carlos Adrián Álvarez López

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Medicina tradicional mexicana

En el artículo se nos mencionan algunas situaciones en donde se ofrece una lectura de maíz como método de diagnóstico en una casa de medicina tradicional y herbolaria en la Ciudad de México, la cual es promovida por el mismo gobierno de la Ciudad de México. Esta práctica se basa en un ritual mesoamericano que utiliza patrones en granos del maíz para así poder identificar enfermedades. El doctor Alejandro Macías, experto en el virus H1N1 y miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nos muestra su preocupación acerca del respaldo del gobierno de la CDMX hacia este tipo de tratamientos. Él menciona que la medicina debe basarse en evidencia científica y cuestiona el apoyo público a prácticas tradicionales que carecen de evidencia y sustento científico. Mientras algunos defienden la importancia de preservar y respetar las prácticas tradicionales, otros mencionan que hay una necesidad de basar los tratamientos en investigaciones científicas. La medicina tradicional en México deja ver un gran apoyo, ya que la medicina tradicional es respaldada por la Organización Mundial de la Salud (OMS), la cual ha establecido una estrategia para poder respaldar a las medicinas tradicionales y alternativas con objetivos hasta 2023. La Organización Mundial de la Salud, por un lado, promueve la integración de la medicina tradicional en los sistemas de salud primarios de los estados. Pero, por otro

Bibliografía:

1. Olivia L. & José B. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. Recuperado de: <https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>
2. Alfredo L. (1993). Textos de la medicina náhuatl. Cuarta edición. UNAM Instituto de investigaciones históricas. Recuperado de: https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion
3. Steve S. (2020). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México. Recuperado de: <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>